

MINERÍA

FERIA FEXMIN 2024: MUCHO MÁS POR EXPLORAR

En entrevista con Revista Nueva Minería y Energía, Patricia Narváez, presidenta de la comisión organizadora, detalló las temáticas que se abordarán en la 6ta Feria de Exploraciones y Minas, Fexmin 2024, y los desafíos a los que se enfrenta la primera etapa de la actividad minera. *Por Macarena Barriga*

Chile es reconocido en el mundo por ser un país minero. Sin embargo, si se trata de exploraciones mineras y encontrar zonas donde exista mineral, aún falta camino por recorrer ¿Cómo podemos aumentar la inversión en exploraciones?, ¿cuáles son los proyectos claves para impulsar esta área? Estas son algunas de las interrogantes que analizarán expertos internacionales en la 6ta Feria de Exploraciones y Minas, Fexmin 2024, que se realizará desde el 27 al 29 de agosto en Espacio Riesco, en Santiago.

El encuentro, organizado por el Colegio de Geólogos de Chile busca en esta nueva edición posicionarse como un evento internacional. En entrevista con Revista Nueva Minería, Patricia Narváez, presidenta de la comisión organizadora de Fexmin y directora del Colegio de Geólogos comentó: "Este es el único encuentro en Sudamérica dedicado a la exploración. Por ello, buscamos que esta feria no solo trate sobre proyectos en Chile sino de países vecinos como Perú, el cual cuenta con una minería parecida a la

Foto: Fexmin Gold



nuestra. Por lo tanto, esperamos que este año sea una feria más internacional”.

El nuevo reglamento de Sernageomin, sobre cómo consolidar las propiedades mineras, y los cambios en el Código de Minería, serán parte también de los temas que se profundizarán en el evento y los que según Narváez generarán grandes cambios en la industria minera. “Con las nuevas reglamentaciones, las concesiones de exploración se prolongan en un período de 4 años, lo que es muy bueno porque antes era de 2 años, tiempo muy corto para un proyecto de exploración”.

A lo anterior se suma una charla sobre la reglamentación que entregará la nueva ley de glaciares y que impactará en las exploraciones en alta cordillera. “Otro tema clave es la reactivación de los distritos antiguos, es decir, dar una nueva mirada a las minas antiguas, que siempre pueden dar más. Las minas no siempre mueren, se detienen un tiempo, pero después con esfuerzo, técnicas y una nueva mirada geológica pueden volver a producir minerales. Ejemplo de ello es el yacimiento Santo Domingo, el cual se dará a conocer en Fexmin”, adelanta Patricia Narváez.

TEMAS PENDIENTES

Si bien las exploraciones han sido exitosas en los últimos años, aún falta camino por recorrer en las del tipo greenfield, junto con la implementación de incentivos por parte de los gobiernos. Para Narváez la exploración greenfield está en una situación frágil. “Hay poca exploración porque en general la hacen las empresas juniors de exploración, a las cuales no solamente les cuesta conseguir capital, sino que se han enfrentado a dificultades, por ejemplo, la permisología, junto con la falta de apoyo del Estado a la exploración”. Además de ser



Foto: Fexmin

Patricia Narváez,
presidenta de la comisión organizadora
de Fexmin 2024.

costoso, esta exploración es de alto riesgo.

Mientras en otros países se apoya esta etapa de distintas maneras, es decir hay toda una política para favorecer la exploración, en Chile eso no existe, señala Narváez. “En Perú se les devuelve a las exploradoras el IVA, lo cual es una ventaja. En Australia y Canadá, hay apoyo hacia la exploración de parte del Estado y los permisos se dan en días. Sin embargo, en Chile para conseguir un permiso te puedes demorar hasta un año, incluso puedes no conseguirlo. Por ello es una situación complicada, nadie puede estar tanto tiempo esperando” indicó.

En cuanto a los incentivos para fomentar la exploración, Narváez cree que una política favorable del Estado junto con permisos más simples es fundamental. “Se dice en el papel que el permiso se demora un mes, la verdad es que se demora 6 meses. Esa parte es la más difícil y es importante que no tenga que pasar de un organismo a otro. Esta es una realidad no solo para la minería sino también en proyectos de energía”.

INVERSIÓN

Las políticas mineras de largo plazo es otro tema que es necesario impulsar para incrementar la inversión en la exploración y

“Se dice en el papel que el permiso se demora un mes, la verdad es que se demora 6 meses. Esa parte es la más difícil y es importante que no tenga que pasar de un organismo a otro. Esta es una realidad no solo para la minería sino también en proyectos de energía”, indica Patricia Narváez.



La 6ª edición de la Feria de Exploraciones y Minas, Fexmin 2024, se realizará desde el 27 al 29 de agosto en Espacio Riesco, Santiago.

“Si el Estado entrega reglas claras, que se respeten en el futuro, incentivará nuevas inversiones. Actualmente se necesita esa seguridad porque la inversión en minería es inmensa y por ello es muy importante que se respeten las reglas que se acuerdan con las empresas”, destaca la ejecutiva de Fexmin.

explotación de los yacimientos. La experta indica que “si el Estado entrega reglas claras, que se respeten en el futuro, incentivará nuevas inversiones. Actualmente se necesita esa seguridad porque la inversión en minería es inmensa y por ello es muy importante que se respeten las reglas que se acuerdan con las empresas”.

Respecto a proyectos relevantes para el sector, Narváez, explicó que hay algunas exitosas exploraciones greenfield. “Tenemos por ejemplo el yacimiento Valeriano en la tercera región, el cual ha sido pionero en realizar sondajes profundos, sobre los 2.000 metros. Está avanzando Antofagasta Minerals con sus proyectos Cachorro y Encierro y está el yacimiento Marimaca. Tenemos también el proyecto de exploración Nuevo Cobre, convenio que firmó Codelco con Rio Tinto. Por lo tanto, tenemos exploraciones activas que, en algunos años más, pueden

constituirse en proyectos. Hasta ahora nos ha ido muy bien en algunos casos lo cual significa que vamos a tener varios pórpidos cupríferos nuevos en Chile. Los proyectos de oro siempre están medios activos, pero se destaca el exitoso desarrollo de Salares Norte de Goldfields”, señala la presidenta de Fexmin. Narváez sostuvo que son importantes las exploraciones que impulsa Enami en los salares altoandinos, como Aguilar y La Isla. “Son salares que está explorando y espero que tengan muy buenos resultados porque entregarían nuevos recursos de litio. Maricunga se ha estudiado ya bastante y explorado por distintas empresas y privados. De alguna manera se conocen, pero estos otros no y por ende son novedosos”, añade.

Finalmente la especialista destaca que el territorio de Chile es un país joven, desde el punto de vista geológico, y, por lo tanto, no cuenta con ciertos minerales que están asociados a un tipo de rocas más antiguas y con magmatismo químicamente más básico.

“Será difícil encontrar níquel, hay mineral, pero en pequeñas cantidades al igual que el cobalto. En cambio, las tierras raras tienen más posibilidades porque se presentan en yacimientos y áreas con características favorables. No solamente somos productores de cobre y litio, también de oro, plata y molibdeno. Tenemos una reserva de oro inmensa en el yacimiento Pasqua Lama. Aún nos falta por explorar la Región Metropolitana hacia el sur y la Región de Tarapacá, que nos puede entregar muchas sorpresas: debajo de la cubierta de lavas puede haber yacimientos importantes porque en franja de pórpidos de cobre no se termina en el límite con Antofagasta”, finalizó Narváez.